



**Ricos
y poderosos**

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.com

¿Amigo Trump?: Plan México, ¿Anti-chino?

¿Qué le depara a México, si **Donald Trump** gana las elecciones y vuelve a ser el Presidente de Estados Unidos?

¿Será "amigo", como lo ha llamado el presidente saliente **Andrés Manuel López Obrador**?

En todo caso, ¿seguirá siendo "amigo" de México, cuando termine el sexenio lopezobradorista?

¿Cambiará Trump su relación con México, a partir del nuevo gobierno de **Claudia Sheinbaum**?

¿Cuál será la estrategia que tendrá Sheinbaum, frente al próximo gobierno estadounidense, en caso de que gane Donald Trump?

En lo más álgido de la contienda electoral, Trump está reeditando su estrategia anti-México.

En recientes declaraciones criticó a México y su política exterior.

Recordó que durante su gestión presidencial pasada amenazó a México con aranceles y logró que el gobierno mexicano utilizara 28 mil elementos para contener en México a los migrantes.

Se refirió directamente a **Marcelo Ebrard**, quién será el próximo secretario de Economía, en el gobierno de Sheinbaum y responsable directo de la revisión del T-MEC en el año 2026.

Las declaraciones de Trump provocaron reacciones distintas en el presidente saliente y la presidenta entrante.

López Obrador, dijo que enviará a su "amigo" una carta –al todavía candidato a la Presidencia de EU–, para informarle sobre lo que está pasando realmente en materia migratoria entre ambos países.

Por su parte, a la advertencia de Trump de que cerrará la frontera y terminará el muro, Sheinbaum respondió que la migración no es un asunto de crimen sino de inversiones y desarrollo en los países que están expulsando personas

Después, cuando Trump criticó a Ebrard, Sheinbaum defendió a Ebrard, a quien calificó como uno de los mejores servidores públicos de México.

Ebrard también se defendió en su cuenta de X.

Publicó que "cuando te insultan en cam-

paña, como acaba de hacerlo el expresidente Trump, siempre hay un propósito electoral: ganar adeptos".

En la fotografía del momento, en la transición de un gobierno a otro en México y la definición de quién será el próximo presidente en EU, se observa una tensión creciente entre los principales actores de la política en ambos países.

Independientemente de las declaraciones de Trump, está el hecho de que seleccionó a **JD Vance** como candidato

a vicepresidente, quien tiene un marcado perfil anti-México, anti migratorio y radical frente a las organizaciones del narcotráfico.

Y también está la realidad del endurecimiento de la guerra comercial entre Estados Unidos y China. Trump ha amenazado con imponer aranceles del 200% contra autos chinos fabricados en México.

En este tema, el presidente estadounidense mintió. Dijo que se están construyendo en México las plantas de autos de China más grandes del mundo. Hasta ahora, no hay una sola.

Por otra parte, Trump ha advertido que de ganar la presidencia reducirá el impuesto corporativo del 21% a 15% para frenar la inflación en EU.

Por ahora, las de Trump, son promesas de campaña. Y desde México, las respuestas, son más para la atención local.

Sin embargo, el secretario transexenal de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, reveló que viene un plan para aumentar la integración de México a la región norteamericana y distanciarse de China.

El sábado, en San Luis Potosí, en el evento Balance Económico sobre Desarrollo Industrial y T-MEC, ante los presidentes de México, saliente y entrante, el titular de las finanzas públicas anunció el Plan México para producir en México y comenzar a reducir importaciones de China.

Dijo que México, en el contexto de la tensión comercial y geopolítica entre EU y China, tiene que hacer su propia revisión porque compra a China, 119 mil millones de dólares por año y le vende 11 mil millones.

Producir más en México, requiere un aumento de empleo de 520 mil personas más para el país y 600 mil personas

más en EU, con el aliciente de mayor valor y salario en Norteamérica

En el mismo evento, la secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro** dijo que la situación económica de México está mejor que nunca; que es la doceava economía del mundo, goza de estabilidad macro y ha roto récords en empleos, salarios promedio, salario mínimo, inversión extranjera y exportaciones.

La funcionaria aseguró que la economía mexicana está mejor que las de España, Australia y Corea del Sur; que México ya es el principal socio comercial de EU, es el número nueve de las exportaciones mundiales y es el noveno más atractivo para atraer inversiones extranjeras directas.

Todo indica que en México se tiene confianza de que pasará el proceso electoral estadounidense y aumentará la sociedad comercial.

En el gobierno mexicano priva el optimismo, a pesar de las advertencias de la agencia calificadora Fitch que advierte una potencial rebaja en la calificación crediticia de México, con la que perdería el grado de inversión, si se aprueba la reforma judicial. Fitch destaca la debilidad del crecimiento económico y finanzas públicas y el riesgo Pemex. Al tiempo.

